
От киоска «Союзпечати» отошли две девушки. 
— Смотри-ка, Славутич, — обратилась одна из них 

к другой, развернув на ходу газету. 
— Точно. Наш город на любой фотографии узнаешь. 

А знак радиации каким вышел, больше самого города. 
Где такой и выискали! 

— Сколько можно о радиации. Лучше бы помогли 
Славутичу... 

Диалоги, подобные этому, у киоска возникали не 
раз. И вызваны они были публикацией в свежем но-
мере газеты «Голос України», поместившей на двух 
страницах фоторепортаж под необычным названием 
«Субмарини тут не ходять». Впрочем, кроме названия, 
все остальное в репортаже до боли обычно. Все тот 
же, ставший чуть ли не обязательным для заезжих жур-
налистов стереотип: город возведен на радиоактивном 
пятне, пятно — последствие аварии на ЧАЭС, а сам 
город и предназначен, чтобы обслуживать ЧАЭС... В 
общем все старо. Пожалуй, подмечена лишь такая све-
жая деталь. Оказывается, в Севастополе уже давнень-
ко не продают бочковое вино на разлив, а в Славути-
че, пожалуйста, — дешевле грибов (которые, — не 
преминули заметить авторы репортажа, — в окрест-
ных лесах собирать, увы, нельзя]. 

Но вернемся к киоску. Диалоги дали импульс разго-
вору, который корреспонденты «Вестника Чернобыля» 
записали на диктофон. Высказаться пожелали прохо-
жие, посетители магазина и кафе, в которые мы за-
шли, а также люди, известные в городе, наделенные, 
так сказать, определенными полномочиями. 

М. Н. ГОТДЗИНЕР, заме-
ститель председателя гор-
исполкома: 

— Я в Славутиче работаю 
с первого дня. Сразу же 
узнал место, изображенное 
на снимке в «Голосі Украї-
ни» (имею в виду первую 
страницу). Это стык Виль-
нюсского и Рижского квар-
талов. Но должен заметить, 
что это не снимок, а фото-

монтаж. Дело в том, что на 
территории Славутича та-
ких знаков нет. И, собствен-
но говоря, быть их не дол-
жно. 

Действительно, в городе 
есть места зараженностью 
пять, семь, двенадцать кю 
ри на квадратный километр. 
Но в основном город чис-
тый. Загрязненные участки 
определены, и соответству-
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ющие организации занима-
ются их очисткой. Упомя г 
нугые участки расположена 
в Московском и Рижском 
кварталах. Участки незначи-
тельных размеров, и рабо-
ты там заканчиваются. 

Наш исполком следит за 
тем, чтобы в городе было 
чисто, поддерживалась но-
рмальная радиационная об-
становка. Для этого есть и 
специальная организация 
— лаборатория внешней 
дозиметрии. 

По-моему, публикация в 
«Голосі України» сослужит 
городу плохую службу. Сей-
час как раз выпускной пе-
риод в учебных заведени-
ях — к нам готовятся при-
ехать на работу молодые 
специалисты. Но посудите, 
в каком положении оказы-
вается молодой человек, 
взявший упомянутый номер 
газеты? Ведь он не знает, 
что радиационный знак от-

куда-то взят, принесен и сюда 
поставлен. Он будет думать, 
что знак находится здесь 
все время. Естественно, его 
реакция на перспективу ра-
ботать в Славутиче будет 
отрицательной. 

Это, так сказать, одна 
сторона дела. А другая за 

ключается в том, что сей-
час вокруг Славутича нако-
пилась масса проблем. И 
любая не до конца проду-
манная публикация в газе-
те может переполнить ча-

объективность информации 
которой мы, читатели, очень 
рассчитываем. Жаль, что 
данный номер ее начинает-
ся с фотомонтажа. 

Не вина людей Славутича, 
что город посажен на ра-
диоактивное пятно. Мы об-
ращались в правительство 
Украины с просьбой опре-
делить концепцию прожи-
вания в Славутиче, опреде-
лить, наконец, к какой зоне 
этот город будет относить-
ся. Кстати, все необходи-
мые по этому вопросу до-
кументы руководство горо-
да направило в Кабинет Ми-
нистров. 

Необходимо серьезно 
улучшить экологичес к у ю 
среду вокруг нашего горо 
да. Разработан проект, ко-
торый поможет преобра-
зовать пригородную зону, 
сделать ее зоной возмож-
ного отдыха жителей. 

высказать свое отношение 
к проблемам города. Но 
сделал это неудачно, — до-
бавила жена М. Третяка 
Зинаида. 

Галина АЛТИНЦОВА, ра-
ботница кафе «Русь»: 

— Каких-то особенных 
эмоций этот фоторепортаж 
у меня не вызвал. Но, на-
верное, снимок с радиаци-
онным знаком — неправда. 
Думаю, его автору в нашем 
городе надо было побы-
вать не наскоком, а по-
жить, лучше присмотреть-
ся к нашему житью бытью. 

О. Л. ЧЕРНОМАЗОВ, ра 
ботник лаборатории внеш-
ней дозиметрии: 

— Я лично считаю так. 
Зачем было строить такой 
красивый город, если в нем 
жигь нежелаїельно? Здесь 
зараженность выше нормы. 
Вот эти все деревья, что 
вокруг, — Олег Леонтьевич 
показал на сосны, оставши-
еся от былого леса,—их же 
ни одного не будет. Они 
все грязные. И почва под 
ними грязная. 

— И что же делать! 
— Действительно: что? 

Я тоже здесь живу четыре 
года. Сейчас некого к от-
вету призвать. За то, что 
вот город посадили здесь. 
Сейчас куда поедешь? Не-
куда. Где у нас сейчас чи-
сто? 

Теперь о самом снимке. 
Снимок правильный. Там 
совсем недавно грунт сни-
мали, кору обдирали. Де 
ревья валим. Все подряд. 
На мой взгляд, автор сним-
ка поступил честно. Хватит 
врать! 

Николай ГОРБАЧЕНКО, 
слесарь турбинного цеха 
Чернобыльской атомной 
станции: 

— Я бывший припятча-
нин. После аварии жил в 
Киеве, в общежитии. А ко 
гда женился, получил квар-
тиру в Славутиче. Имею 
уже двоих детей. Уезжать 
из города не собираюсь. 
Снабжение здесь неплохое. 
А продуктов сейчас нигде 
нет. 

—А если бы снабжение 
было везде одинаковым! 

— Все равно бы не уехал. 
Привык к этой земле. Но 
вот печать порой будора-
жит людей. Знаю это по 
сзоим родителям. Когда 
приезжаю на родину, меня 
отговаривают, чтобы не 
жил в Славутиче. Родные 
очень переживают. 

Виктор КОЛЕСНИКОВ, эле-
ктрослесарь электроцеха 
ЧАЭС: 

— Не верю, что город 
настолько грязный. Будора-
жить его различными слу-
хами не стоит. Это кое у 
кого вызывает приступы ра-
диофобии. 

Инна БИДУЛЯ и Мария 
ГАРМЕТ, продавцы магазина 
«Даугава»: 

— Не первый раз возни-
кают разговоры о радиа-
ции в Славутиче. Радиация 
есть, но на нас, по-моему, 
она не отразилась. 

шу общественного терпе-
ния. 

Хочу еще раз подчерк-
нуть, что предложенная чи 
тателям «Голоса України» 
фотография не является 
документом. 

Г. А. ГАВРИЛОВ, первый 
секретарь Славутичского 
горкома КПУ: 

— Мы побывали на том 
месте, откуда снимался вид 
города. Но никакой табли-
чки там нет. И следа, где 
бы она могла стоять, не об-
наружили. Поэтому стало 
обидно за такую газету, 
как «Голос України», на 

Публикации, подобные 
той, о которой идет речь, 
не случайность. Я постоян-
но наблюдаю за печатью 
и вижу, что публикуемые 
сегодня материалы порой 
один страшнее другого. 
Этой болезнью болеют мно-
гие издания. 

Михаил ТРЕТЯК, слесарь 
многоотраслевого предпри-
ятия коммунального хозяй-
ства: 

— Фотоснимок со знаком 
радиации — своего рода 
авантюра. 

— Мое мнение — этим 
снимком журналист хотел 

— Правда, иногда прихва-
тывает горло. 

— Но я бы не уехала. 
— Я тоже. Зарплата у 

нас низкая — около 200 
рублей. Казалось бы, дер-
жаться не за что. А вот что-
то удерживает. 

— Особенно трудно «от-
биваться» дома. Не даюг 
проходу. «Почему до сих 
пор работаешь там? Ведь 
город будут выселять. Уез-
жай от радиации». И проч., 
и проч. От себя никуда не 
уедешь. . . 

Д и к т о ф о н з а ф и к с и р о в а л еще много мнений. Но д а ж е из приведен-
ных видно, что они различны до противоположности. Славутчане , по-
ж а л у й , солидарны в одном: хотят видеть публикации о своем городе 
взвешенными, продуманными. 

Явившись свету в пору экологических к а т а к л и з м о в , Славутич сразу 
поставил перед обществом и государством массу проблем. И рискнем 
заметить , что проблема относительной радиационной загрязненности — 
не с а м а я больная из них. С точки зрения экологической город черно 
быльских энергетиков сегодня легко конкурирует со многими промыш-
ленными центрами Украины. Стоит только почитать многочисленные 
объявления об обмене жилья . Лисичанск , Северодонецк, Д н е п р о д з е р -
жинск, З а п о р о ж ь е , Кривой Рог и многие, многие другие города на Сла-
вутич обменять практически невозможно. И когда узнаешь об этом, 
становится горько: до какой ж е жизни надо было довести общество, 
нацию, чтобы обитание в причернобыльском крае почитать за меньшее 
из зол. 

В р е п о р т а ж е «Голоса України» с ф о т о г р а ф и р о в а н а т а б л и ч к а с пере 
черкнутым названием «Славутич», установленная на выезде из горо-
да . По авторскому замыслу , она — метафора , не более. Н о славутча-
нам от подобных метафор не легче. 

Славутич из жизни не вычеркнуть. 
Виктор КАПУСТА, 

Владимир САВРАН, 
собственные корреспонденты 

«Вестника Чернобыля» в Славутиче. 
На снимках: Славутич строится, играет, танцует, живет. 

Фото Владимира САВРАНА. 


